



INTERDISZIPLINÄRES SYMPOSIUM
INTERDISCIPLINARY SYMPOSIUM

**›Stadt und Zugehörigkeit‹ // ›City and Belonging‹
USRN 2012**

Aushandlungen von Mobilität und Ortsloyalität im urbanen Diskurs //
Negotiating Mobility and Sense of Place in Urban Discourse

Bremen Heidelberg Series on Urban Communication # 2

USRN 2012

Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg, 4th to 6th October 2012

Fragestellung des Symposions // Questions to be discussed

Die Stadt ist ein verdichteter Raum, in dem eine Vielzahl sozialer Effekte in Spannung zueinander stehen. Neben globalen Tendenzen wie demographischer Wandel, Gentrifizierung oder Segregation sind lokale Traditionen, persönliche Bindungen und historisch geprägte Eigenheiten (Berking & Löw 2008) von Bedeutung. Diese Spannung setzt eine hohe Dynamik frei, die sich nicht nur im ›Sichtbaren‹ der Stadt manifestiert – etwa in Prestigebauvorhaben oder Sanierungsprojekten –, sondern vor allem auch im ›Sagbaren‹ (Foucault 1967), in dem, was über die Stadt gesprochen und geschrieben wird. Im Diskurs über die Stadt reicht die thematische Spannweite z. B. von Konzepten der ›placelessness‹ (Massey 1997) bis zu Konzepten von ›Heimat‹ / ›home‹ (Blunt & Dowling 2006). Bewohner von Städten reden und schreiben sich in urbane Räume mit einer Vielzahl diskursiver, semiotischer Modi ein und entwickeln dabei verschiedene Vorstellungen über lokale Identitäten.

//

The city is a highly concentrated place in which a variety of social effects and agents arise and influence one another. Urban place and urban discourse are showcases for investigating the interacting effects between global tendencies like demographic change, gentrification and segregation, on the one hand, and local traditions, individual and personal relations as well as historical idiosyncracies, on the other (Berking & Löw 2008). The dynamics unfolded by this interaction are not only manifested in what is ›visible‹ in the city – for example, in prestigious building or rehabilitation projects – but also in what is ›sayable‹ (Foucault 1967), that is, in what is communicated in spoken or written form about the city. The patterns investigated to explain these urban discourses range from drawing on concepts of ›placelessness‹ (Massey 1997) to drawing on aspects of ›home‹. Hence, urban citizens use a variety of discursive, semiotic modes to identify with their tightly organised urban place and to ascribe different views of local identities to it.

Diskursive Praktiken // Discursive Practices

Diese Zuschreibungen können als diskursive Praktiken der Herstellung urbaner Identitäten verstanden werden. Besonders deutlich ist das dort, wo die Stadt als Transferraum und Migrationsfeld fungiert. Städte sind geprägt durch globale Migrationsströme und werden mit ganz unterschiedlichen Werten verbunden; im Konzept der ›arrival cities‹ (Saunders 2010) wird das aktuell diskutiert. Doch nicht nur in globalen Bewegungen werden urbane Räume vielfältig neu wahrgenommen und als differente Identitätsräume gedacht, sondern auch in Folge massiv zunehmender Mobilität. ›Mobility‹ (Adey 2009, Cresswell 2006) ist damit ein zentraler Faktor in der Alltagserfahrung vieler Stadtbewohner und reicht z.B. in Folge des Auseinanderfallens von Wohn- und Arbeitsort weit über Stadtgrenzen hinaus.

//

More generally, these processes can be seen as discursive practices of construing urban identity. They are particularly evident where the city functions as a site of transformation and migration. Cities are characterised by global migration and are connected with a number of varying values – phenomena which are currently being described by the concept of ›arrival cities‹ (Saunders 2010). However, it is not only through migration that a fresh view and new identity of an urban place are perceived, but also through increasing mobility. ›Mobility‹ (Adey 2009, Cresswell 2006) represents a central component of the everyday life of many citizens. Its effects go beyond the outskirts of the city itself, because for many citizens the places where they work and live are not the same.

Migration und Mobilität // Migration and Mobility

Aus den Aspekten der Bewegung im Raum durch Migration und Mobilität folgt zwangsläufig die Frage nach der Zugehörigkeit zur Stadt. Und nicht nur diese Zugehörigkeit wird diskursiv ausgehandelt – vom Alltagsgespräch und Medienberichten über soziale Netzwerken bis zu Linguistic Landscapes, Streetart, Graffiti und Toponymen –, sondern auch Fragen der Bindung von Menschen an ihre Lebensorte. Ortsloyalität als „Einstellung der affektiven, kognitiven und handlungsorientierten Bindung an einen Ort“ (Hofer 2002: 313), das Reden und Schreiben über Zugehörigkeit und Bewegung im Raum, sind damit zentrale Themen aktueller Stadtdiskurse.

//

The question of urban belonging then arises from spatial movement through migration and mobility. And it is not only this type of belonging which is negotiated discursively – in everyday conversation, media, social networks as well as linguistic landscapes, streetart, graffiti and toponyms – but also questions of human beings' individual links and bonds to their places of residence. Therefore, being loyal to one's place as "an attitude of affective, cognitive and activity-oriented connectedness to a place" (Hofer 2002: 313) as well as writing and talking about belonging and movement are central topics of recent discourses about cities.

Konferenzorganisation // Conference organizers

Prof. Dr. Beatrix Busse
Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg
Anglistisches Seminar
beatrix.busse@as.uni-heidelberg.de

Prof. Dr. Ingo H. Warnke
Universität Bremen
Interdisziplinäre Linguistik
warnke@uni-bremen.de

www.usrn.de

Teilnahme für Vortragende // If you are presenting a paper

Die Teilnahme am Symposium ist für Vortragende kostenfrei. Eine Erstattung von Reise- und Übernachtungskosten erfolgt nicht.

//

The conference is free of charge for presenters. However, travel and hotel expenses will not be reimbursed.

Passive Teilnahme // If you are attending (without presenting)

Eine passive Teilnahme ist gegen eine Gebühr von € 50,00, die am 1. Tagungstag bar gezahlt werden muss, möglich. Um eine vorherige Anmeldung bis zum 1. August 2012 bei Frau Anika Conrad unter USRN@as-uni-heidelberg.de wird gebeten. Im Tagungsbeitrag sind Konferenzunterlagen, Kaffeepausen und die Teilnahme an allen Slots enthalten.

//

Please contact Mrs. Anika Conrad at USRN@as-uni-heidelberg.de by 1 August 2012 to reserve a place. The fee of € 50,00 has to be paid in cash on Day 1 of the conference. The conference fee will include a conference pack and coffee during the breaks.

Hotelkontingent // Hotels

Art Hotel

Grabengasse 7
69117 Heidelberg
Tel.: 0049 (0) 6221 / 650060
email: reservierung@arthotel.de

Preis Price

EZ Single Room: € 154,00/Nacht per night
(exkl. Frühstück excl. breakfast)

Beschreibung Description: In Laufristanz zur
Neuen Universität und zur Heidelberger Altstadt.

In walking distance to the New University and the old town of Heidelberg.

Hotel zum Pfalzgrafen

Kettengasse 21
69117 Heidelberg
Tel.: 0049 (0) 6221 / 53610
Email: info@hotel-zum-pfalzgrafen.de

Preis Price

EZ Single Room: € 65,00/Nacht per night
(inkl. Frühstück incl. breakfast)

Beschreibung Description: In Laufristanz zur
Neuen Universität und zur Heidelberger Altstadt.

In walking distance to the New University and the old town of Heidelberg.

Hotel Ritter St. Georg

Hauptstrasse 178
69117 Heidelberg
Tel.:0049 (0) 6221 / 1350
Email: info@ritter-heidelberg.de

Preis Price

EZ Single Room: € 139,00/Nacht per night
(€ 12,00 Frühstück breakfast)

Beschreibung Description: In Laufdistanz zur
Neuen Universität und zur Heidelberger Altstadt.
In walking distance to the New University and the old town of Heidelberg.

Hotel Backmulde

Schiffgasse 11
69117 Heidelberg
Tel.:0049 (0) 6221 / 53660
Email: info@gasthaus-backmulde.de

Preis Price

EZ Single Room: € 89,00/Nacht per night
(inkl. Frühstück incl. breakfast)

Beschreibung Description: In Laufdistanz zur
Neuen Universität und zur Heidelberger Altstadt.
In walking distance to the New University and the old town of Heidelberg.

Hotel Denner

Bergheimer Str. 8
69117 Heidelberg
Tel.:0049 (0) 6221 / 604510
www.denner-hotel.de
Email: info@denner-hotel.de

Preis Price

EZ Single Room: € 90,00/Nacht per night
(inkl. Frühstück incl. Breakfast)
DZ Double Room € 110,00/Nacht per night
(inkl. Frühstück incl. Breakfast)

Beschreibung Description: Sehr zentral gelegen. Parkplätze vorhanden; ca. 20 Minuten Fußweg
zur Neuen Universität.
Very central. Parking spaces available. Approx. 20 minutes by foot to the New University.

Ibis Hotel Heidelberg

Willy Brandt Platz 3
69115 Heidelberg
Tel.:0049 (0) 6221 / 9130

Preis Price

EZ Single Room: ab from € 69,00/Nacht per night

(inkl. Frühstück incl. Breakfast)

Beschreibung Description: Direkt am Heidelberger Hauptbahnhof gelegen. Gute Busanbindung in die Innenstadt und zur neuen Universität.

Located near Heidelberg Main Station. Good bus connection to the old town of Heidelberg and the New University.

Tagungsort // Conference location

Neue Universität
Universitätsplatz
69117 Heidelberg

Anreise Altstadt // How to get to the city centre

Mit dem Auto von der Autobahn kommend // Coming from the Autobahn (by car)

Kurz vor dem Autobahnende in Richtung Hauptbahnhof abfahren, am Hauptbahnhof vorbei Richtung Schloß halten und der Kurfürstenanlage über den Römerkreis bis zum Adenauerplatz folgen. Dann geradeaus durch den Gaisbergtunnel über die Friedrich-Ebert-Anlage (Richtung Schloß) fahren. Parkmöglichkeiten in der Altstadt sind in Parkhäusern gegeben. // Leave the Autobahn towards main station, pass main station heading towards Heidelberg castle, then follow Kurfürstenanlage to Adenauerplatz. Having passed Adenauerplatz, go straight on into Gaisbergtunnel. Cars can be parked in the centre's parking decks.

Mit dem Auto aus Richtung Neckargemünd kommend // Coming from the directions of Neckargemünd (by car)

Am Karlstor nach links in den Schloßbergtunnel in Richtung Zentrum/Schloß abbiegen. Parkmöglichkeiten in der Altstadt sind in Parkhäusern gegeben. // At Karlstor turn left into the Schloßbergtunnel and follow the direction "Zentrum/Schloß". Cars can be parked in the centre's parking decks.

Mit Öffentlichem Nahverkehr vom Hauptbahnhof // Public transport at the main station

Mit dem Bus der Linie 32 in Richtung Universitätsplatz, mit dem Bus der Linie 34 bis zum Bismarckplatz und mit dem Bus der Linie 31 zum Universitätsplatz. Alternativ kann man die Busse der Linien BRN 735 und BRN 755 bis zum Kongresshaus nehmen und in rund sechs Minuten zu Fuß den Universitätsplatz erreichen. // Bus line 32 to Uniplatz, bus line 34 to Bismarckplatz and change to bus line 31, alternatively busses BRN 735 and BRN 755 to the congress centre and take a six minutes walk to the University Square (Uniplatz).

Konferenzprogramm // Conference programme

Donnerstag, 4. Oktober 2012 // Thursday, 4th October 2012

- 9.00 Prof. Dr. Beatrix Busse und Prof. Dr. Ingo H. Warnke
Einführung // Introduction
- 9.30 – 10.15 **Keynote 1**
Prof. Dr. Tim Cresswell (London)
Layering Territory, Making Place: Assembling Maxwell Street
- 10.15 – 11.00 **Project Circle 1**
Mary Dellenbaugh (Berlin)
The sanitization of Berlin-Mitte's socialist past after German reunification, and its implications for symbolic dominance in "everyday" space and the crisis of "belonging" in a new imposed cultural context
- Christina M. Burger (Berlin)
Israelis in Berlin – neue Entwürfe des deutsch-jüdischen Beziehungsgeflechts im Stadtkontext?
- 11.00 – 11.30 Kaffeepause // coffee break
- 11.30 – 12.00 **Lecture 1**
Dr. des. Simone Egger (München)
München. Heimat und Weltstadt in den langen 1960er Jahren
- 12.00 – 12.30 **Lecture 2**
Lineo Devecchi (Zürich)
Identitäten zwischen Stadt und Land: Entwicklungspolitische Ziele und Strategien suburbaner Gemeinden in der Schweiz
- 12.30 – 13.00 **Lecture 3**
Dr. Herbert Igboanusi (Ibadan)
Finding a Space in Ibadan: the Linguistic Dilemma of Igbo Children in the City
- 13.00 – 14.30 Mittagspause // lunch break
- 14.30 – 15.15 **Project Circle 2**
Tina Enders (Darmstadt)
Wiederentdeckte Ortsloyalitäten? – oder: Wie sich in Krisen das Sprechen über Bauwerke verändert

Mieke Vandenbroucke (Ghent)
*Transnational Mobility, 'Glocal' Spaces and Senses of Belonging in Brussels'
and Amsterdam's Ethnic Migrant Landscapes*

15.15 – 15.45

Lecture 4

Carolin Benzing (Gent)
*Nomadische Identitäten – Überlegungen zum mobilen Selbst in Melinda Nadj
Abonjis Roman Tauben fliegen auf*

15.45 – 16.15

Kaffeepause // coffee break

16.15 – 17.00

Keynote 2

Konstanze Noack (Berlin)
Open City

17.00 – 17.30

Lecture 5

Marissa K. Munderloh (St. Andrews)
Urban Identity in German Hip-Hop Culture

17.30 – 18.15

Project Circle 3

Johannes Marent (Darmstadt) / Ralph Richter (Darmstadt)
Stadtmarketing - Diskursive Praktik der Inszenierung des Eigenen

Julia Roll (Erfurt)
*Der mobile Mediennutzer in der Stadt – Eine kommunikativen Gratwanderung
zwischen physischer Anwesenheit im öffentlichen Raum und psychischer
Präsenz bzw. Absenz*

Freitag, 5. Oktober 2012 // Friday, 5th October 2012

9.00 – 9.45

Keynote 3

Prof. Dr. Beatrix Busse (Heidelberg) / Dr. Kellie Gonçalves (Bern)
Linguistic Landscapes in Brooklyn, New York

9.45 – 10.30

Project Circle 4

Markus Gottschling (Tübingen)
*Verlass die Stadt: Strategien großstädtischer Ein- und Ausschreibung in
Thomas Hettches NOX und Jonathan Lethems Chronic City*

Caroline Merkel (Tübingen)
*Nicht-Ort oder Kontaktzone? Stadtränder in der neueren deutschen
Gegenwartsliteratur*

- 10.30 – 11.00 **Lecture 7**
 Judit Minczinger (Berlin)
The Private Eye and the Public Wasteland: Negotiating Urban Place in Paul Auster's City of Glass
- 11.00 – 11.30 Kaffeepause // coffee break
- 11.30 – 12.00 **Lecture 8**
 Dr. Esther Romeyn (Florida)
The Urban Imaginary in Contemporary European Cinema
- 12.00 – 12.45 **Project Circle 6**
 Dominika Gortych (Posen)
Das Brandmal einer unsichtbaren Stadt: kulturelle Ghetto-Topografien in der polnischen Literatur
- Nathalie Kónya-Jobs (Bonn/Florenz)
Die Stadt Danzig als Aushandlungsort interkultureller Identitäts- und Zugehörigkeitskonzepte in Günter Grass' Erzählung Unkenrufe
- 12.45– 14.15 Mittagspause // lunch break
- 14.15 – 14.45 **Lecture 9**
 PD Dr. Burkhard Meyer-Sickendiek (Berlin)
Urbanität als leibliche Erfahrung. Atmosphärische Großstadtlyrik im Vergleich
- 14.45 – 15.30 **Project Circle 6**
 Mirjam Kappes (Hamburg)
Graffiti als Eroberungsstrategie des urbanen Raums
- Franziska Hoffmann-Preisler (Halle)
„Berlin, Berlin!“ und ein „Mannemer [=Mannheimer] Türk“ Urbane Identitäten in Literatur und Comedy der Postmigration: Yadé Kara und Bülent Ceylan
- 15.30 – 16.00 Kaffeepause // coffee break
- 16.00 – 16.45 **Keynote 4**
 Prof. Dr. Ina Karg (Göttingen)
Gute Schule = Stabile Bevölkerung = Erfolgreiche Stadtentwicklung. Was stimmt an dieser Gleichung (nicht)?
- 16.45 – 17.15 **Lecture 10**
 Stefan Wellgraf (Berlin)
Die Ambivalenz des Ghattodiskurses

Samstag, 6. Oktober 2012 // Saturday, 6th October 2012

- 9.00 – 9.45 **Keynote 5**
Dr. Daniel L. Purdy (Penn State, Pennsylvania)
The European City as a Defense Against Globalization
- 9.45 – 10.30 **Project Circle 7**
Katharina Kirsch-Soriano da Silva (Wien) und Christoph Stoik (Wien)
Das Wiener Pilotprojekt „Grätzeleltern“: Wahrnehmungen und Identifikationen seiner ProtagonistInnen
- Melanie Würth (Bern)
Die Sprache als Element der sozialräumlichen Identitätskonstruktion im urbanen Raum. Das Beispiel Buenos Aires.
- 10.30 – 11.00 **Lecture 11**
Dr. Angelika Psenner (Wien)
I foa da iban Schädli du Trompö! Wiener Straßenkämpfe
- 11.00 – 11.30 Kaffeepause // coffee break
- 11.30 – 12.00 **Lecture 12**
PD Dr. Gesine L. Schiewer (München)
Lohnende Kommunikation in soziokulturell-mehrsprachigen Metropolen. Eine diskurstheoretische Analyse urbaner 'social inclusion'
- 12.00 – 12.30 **Lecture 13**
Dr. Andreas Rothenhöfer (Bremen)
Appropriation, Possessiveness and Belonging in Civil Protest: Constructing Attachment to One's Home and as an Argumentative pattern in the Heidelberg Convention-Center Controversy and Anti-"Stuttgart 21"-Protest
- 12.30 – 13.00 **Lecture 14**
Prof. Dr. Edgar Radtke (Heidelberg)
Linguistic features in and around an Italian metropolis. The case of Naples
- 13.00 – 14.00 Mittagspause // lunch break
- 14.00 – 14.30 **Lecture 15**
Pedram Dibazar (Amsterdam)
Wandering car: an embodied everyday urbanism
- 14.30 – 15.15 **Abschlussdiskussion // Final Discussion**